

## **DISCOURS - TAÏWAN – TAIPEI – 9 sept. 2025**

### ***Décoration de la médaille de l'Amitié diplomatique***

#### **Olivier Cadic, sénateur représentant les Français établis hors de France**

Monsieur le ministre des Affaires étrangères,  
Monsieur le ministre-adjoint des Affaires étrangères,  
Monsieur le directeur,  
Mesdames, Messieurs,

Recevoir aujourd’hui cette décoration de vos mains est pour moi un grand honneur. Mais cet honneur, je ne le garde pas pour moi seul. Il est le reflet d’un engagement partagé par le président Gérard Larcher et mes collègues sénateurs, d’un combat qui nous dépasse tous : La défense de la démocratie, là où elle est menacée.

Je pense à mes compagnons de route. À Alain Richard, qui, en tant que président du groupe d’amitié, fit adopter au Sénat une résolution appelant à l’intégration de Taïwan aux institutions internationales, notamment l’Organisation mondiale de la santé.

Je pense à André Gattolin, qui m’invita à rejoindre l’IPAC, cette alliance interparlementaire qui unit les démocrates du monde entier pour contenir les dérives autoritaires du parti communiste chinois. Leurs pas ont tracé la voie ; j’ai simplement eu l’honneur de la poursuivre.

Je veux aussi saluer, monsieur le ministre, votre rôle déterminant dans l’investissement de Foxcon en France. Grâce à votre action, des emplois se créent, et nos deux nations tissent un lien de confiance durable. Vous avez donné chair à l’amitié entre la France et Taïwan. Car Taïwan, mesdames et messieurs, n’est pas une île lointaine, détachée de nos préoccupations. C’est une démocratie vivante, prospère, inventive, et pourtant sous pression constante.

Elle prouve au monde que la liberté n’est pas faiblesse, mais force ; qu’une société ouverte et diverse peut devenir l’une des grandes puissances économiques de la planète. Taïwan nous enseigne que la démocratie n’est pas seulement une valeur, mais une puissance créatrice.

Je suis heureux, chaque année depuis cinq ans, de revenir à Taipei pour voir grandir le lycée international franco-taiwanais, né dans la foulée de mon premier déplacement sénatorial en 2021. Et je veux saluer le soutien sans faille du maire de Taipei Chiang Wan-an à cette initiative. Cette école est plus qu’un établissement : elle est un symbole. Symbole de la vitalité de notre coopération éducative, et promesse d’un avenir où nos jeunes apprendront ensemble la langue, la culture et la liberté.

C’est aussi pour défendre cette liberté que j’ai introduit un amendement à la loi de programmation militaire, avec le soutien du ministre des Armées, Sébastien Lecornu. Désormais, promulgué par le président de la République Emmanuel Macron, ce texte prévoit que notre marine devra intervenir si le détroit de Taïwan venait à être bloqué. Ce n’est pas un geste symbolique : c’est un engagement clair. La France ne se résignera jamais à voir la force museler le droit, ni à laisser la loi des canons remplacer celle des nations. Ce combat est collectif.

Avec votre ambassadeur François Wu, désormais membre du gouvernement à vos côtés, j'ai œuvré pour renforcer le groupe d'amitié France-Taiwan. Aujourd'hui, il rassemble soixante-deux membres, dépassant le groupe France-Chine, qui en compte quarante-quatre. Ce n'est pas un simple chiffre : c'est un signe. Le signe que les consciences s'éveillent, que le Parlement choisit la clarté, la fidélité à nos valeurs, et le courage de l'amitié.

Plusieurs membres de ce groupe désormais présidé par Jean-Baptiste Lemoyne seront ici même la semaine prochaine, preuve que cette dynamique se poursuit et s'amplifie.

Monsieur le ministre, mesdames, messieurs, cette distinction n'est pas un aboutissement, elle est un appel. Un appel à continuer à porter, partout, le flambeau de la liberté, car si Taïwan demeure debout, c'est l'espérance universelle qui s'élève.

Et si, dans le tumulte des puissances, l'ombre voulait recouvrir la lumière, alors la France, fidèle à son génie, se dresserait encore : pour que jamais ne s'éteigne, au large de Taïwan comme dans le cœur des hommes, l'étoile immortelle de la liberté !

Je vous remercie.